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Introduction
In 2009, I began a project of notating and creating a book of Québécois dance tunes. I stopped when I realized
the complexity of Canadian copyright law, and the hesitancy of some friends about encouraging people to learn
traditional music through notation. Recently, I have taken up this project again after seeing the many online
notations by great practitioners of the art. Some folks may find this volume a useful tool. If you find a version in
this book that could be useful in your teaching, send me an email. I can send back a musicxml version for you to
edit to your liking.

The Limita�ons of Nota�on

Music notation is one of the most useful tools that a musician can have in their skill set. However, it can cause
other valuable skills, such as learning by ear and developing a memoried database of tunes, to atrophy. Notation
never includes all the aspects of a musical performance. It can also imply certain conventions that may not be
true in every case.

Some aspects of dance tunes which may not be notated
WEIGHT: Dance musicians play notes with different weights to create sub-rhythms which affect the
dancers. Note strength can vary from very light, “ghost” notes, to very strong accents and everything in
between. They vary from player to player, and from repetition to repetition. There are typical stylistic
accents, and variations for different dances for which the tune is used.

SWING: Eighth notes are not always evenly spaced. They can range from even to a triplet feel or further.
The distance may change at different tempos.

PUSH and PULL: Traditional musicians don’t play to strict Metronome beats. While they usually
maintain an internal clock that is right on the beat they sometimes execute the note slightly before or
after the beat. This differs in different styles of music for specific dances. ANTICIPATION is playing the
first beat of a measure closer to the 4th beat of the previous measure. These characteristics are not the
same as rushing the tempo or speeding up.

TEMPOS: In general, if you are playing for a group dance, you play at the best tempo for the dancers. For
community dancing tempos are usually 104 (slow acceptable end) to 124/130 (fast end). Monitor the
faces and movements of the dancers to determine the best tempo. Performance dancers and step dancers
will have their own opinions (often faster). Experienced dancers can dance in a broad range of tempos
sometimes enjoying slower tempos. Children and inexperienced dancers often need faster tempos than
one would expect. The Galop is based on a 19th century dance with many sashay movements. These are
comfortable at a moderate tempo.

ORNAMENTS: Ornaments can be stylistic and can vary from, player to player. They are different for
different instruments. A master dance musician may alter their ornamentation for the effect on the
dancers.

SLURRING: Slurring patterns can sometimes be thought of as traditional or expressive, but they also
create rhythmic patterns that effect the dance. Different instruments and players approach this aspect
differently.

INTONATION: Some traditional fiddlers are not equal-tempered. ‘Nuf said.

Trying to notate all these aspects in all their variations would make notation unreadable. The best way to learn to
play correctly is to play with master musicians of a genre without notation and listen with deep attention so that
the music you make does not take away from theirs but is eventually profoundly in sync.
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The Transcrip�ons

I used many sources for these transcriptions: Tune collections in books, My personal experience, The Traditional
Tune Archive, Pascal Gemme’s Trad Québéc Studio, Identiairs Québécois, The Montreal Session Tunebook, The
transcriptions of Jean Duval, and Carmelle Bégan, Leviolondejos.wiki, TheSession.org, Virtual Grammophone,
Amazon Music, and Youtube. I cross checked the different written versions with each other and with audio
sources when available. I personally transcribed a number of pieces myself. I adapted some transcriptions to
make them more readable. Some sources were wrongly notated in 4/4 time. Some were correctly notated in 2/4
time. I have used Cut Time throughout for reading consistency. There is no practical difference between cut time
and 2/4, although some folks prefer one over the other depending on the number of sub-divisions of the beat, or
traditional notation practice.

Warning

There is no guarantee that these transcriptions are “correct.” The chords are in most cases not representative of
the playing of contemporary Québécois accompanists. Please feel free to correct and change them.

I’d like to especially thank Eric Favreau for editing this book for spelling and correcting attributions.

Introduction
En 2009, j'entame un projet de notation et de création d'un recueil de mélodies de danse québécoises. J'ai arrêté
quand j'ai réalisé la complexité de la loi canadienne sur le droit d'auteur et l'hésitation de certains amis à
encourager les gens à apprendre la musique traditionnelle par la notation. Récemment, j'ai repris ce projet après
avoir vu les nombreuses notations en ligne par de grands praticiens de l'art. Certaines personnes peuvent trouver
ce volume un outil utile. Si vous trouvez une version dans ce livre qui pourrait être utile dans votre
enseignement, envoyez-moi un e-mail. Je peux vous renvoyer une version musicxml pour que vous puissiez la
modifier à votre guise.

Les limites de la nota�on

La notation musicale est l'un des outils les plus utiles qu'un musicien puisse avoir dans ses compétences.
Cependant, cela peut entraîner l'atrophie d'autres compétences précieuses, telles que l'apprentissage à l'oreille et
le développement d'une base de données mémorisée de morceaux. La notation n'inclut jamais tous les aspects
d'une performance musicale. Cela peut également impliquer certaines conventions qui peuvent ne pas être vraies
dans tous les cas.

Quelques aspects non notés des airs de danse

• POIDS : Les musiciens de danse jouent des notes avec des poids différents pour créer des sous-rythmes qui
affectent les danseurs. La force des notes peut varier de notes très légères, "fantômes", à des accents très forts et
tout le reste. Ils varient d'un joueur à l'autre et d'une répétition à l'autre. Il existe des accents stylistiques typiques
et des variations pour différentes danses pour lesquelles la mélodie est utilisée.

• SWING : Les croches ne sont pas toujours régulièrement espacées. Ils peuvent aller de même à une sensation de
triplet ou plus. La distance peut changer à des rythmes différents.

• PUSH and PULL : les musiciens traditionnels ne jouent pas sur des rythmes stricts de métronome. Alors qu'ils
maintiennent généralement une horloge interne qui est juste sur le temps, ils exécutent parfois la note
légèrement avant ou après le temps. Cela diffère dans différents styles de musique pour des danses spécifiques.
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ANTICIPATION joue le premier temps d'une mesure plus près du 4ème temps de la mesure précédente. Ces
caractéristiques ne sont pas les mêmes que la précipitation du tempo ou l'accélération.

• TEMPOS : En général, si vous jouez pour une danse de groupe, vous jouez au meilleur tempo pour les
danseurs. Pour la danse communautaire, les tempos sont généralement de 104 (fin acceptable lente) à 124/130
(fin rapide). Surveillez les visages et les mouvements des danseurs pour déterminer le meilleur tempo. Les
danseurs de performance et les danseurs de pas auront leurs propres opinions (souvent plus rapides). Les
danseurs expérimentés peuvent danser dans une large gamme de tempos en appréciant parfois des tempos plus
lents. Les enfants et les danseurs inexpérimentés ont souvent besoin de rythmes plus rapides que prévu. Le Galop
est basé sur une danse du 19ème siècle avec de nombreux mouvements chassé. Ceux-ci sont confortables à un
rythme modéré.

• ORNEMENTS : Les ornements peuvent être stylistiques et peuvent varier d'un joueur à l'autre. Ils sont
différents pour différents instruments. Un maître musicien de danse peut modifier leur ornementation pour
l'effet sur les danseurs.

• SLURRING : Les motifs legato peuvent parfois être considérés comme traditionnels ou expressifs, mais ils
créent également des motifs rythmiques qui affectent la danse. Différents instruments et acteurs abordent cet
aspect différemment.

• INTONATION : Certains violoneux traditionnels ne sont pas d'humeur égale. dit Nuf.

Essayer de noter tous ces aspects dans toutes leurs variations rendrait la notation illisible. La meilleure façon
d'apprendre à jouer correctement est de jouer avec des maîtres musiciens d'un genre sans notation et d'écouter
avec une profonde attention afin que la musique que vous faites n'enlève rien à la leur mais soit finalement
profondément synchronisée.

Les transcrip�ons

J'ai utilisé de nombreuses sources pour ces transcriptions : Tune collections in books, My personal experience,
The Traditional Tune Archive, Pascal Gemme's Trad Québéc Studio, Identiairs Québécois, The Montreal Session
Tunebook, The transcriptions of Jean Duval, and Carmelle Bégan, Leviolondejos.wiki, TheSession.org,
Grammophone virtuel, Amazon Music et Youtube. J'ai recoupé les différentes versions écrites entre elles et avec
les sources audio lorsqu'elles étaient disponibles. J'ai moi-même transcrit un certain nombre de morceaux. J'ai
adapté certaines transcriptions pour les rendre plus lisibles. Certaines sources ont été mal notées en 4/4.
Certains étaient correctement notés en 2/4 temps. J'ai utilisé Cut Time tout au long de la lecture pour la
cohérence. Il n'y a pas de différence pratique entre le temps coupé et 2/4, bien que certaines personnes préfèrent
l'un à l'autre en fonction du nombre de sous-divisions du rythme ou de la pratique de la notation traditionnelle.

Aver�ssement

Il n'y a aucune garantie que ces transcriptions soient « correctes ». Les accords ne sont dans la plupart des cas pas
représentatifs du jeu des accompagnateurs québécois contemporains. N'hésitez pas à les corriger et à les
modifier.

Je remercie tout particulièrement Eric Favreau pour l'édition de ce livre pour l'orthographe et la correction des
attributions.
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